

法務局及び地方法務局における登記事務の増加に対処するために二百名、訟務事件処理の充実をかるため非行青少年保護観察所における登記事務官一百三名、保護観察の強化をかるため保護観察官一二名、入国管理事務所における業務の充実をかるため入国審査官等二十九名、検察庁において公判審理の迅速化、交通事故事件処理の充実をはかるため検事五名、副検事十名、検察事務官七十六名計九十二名、公安調査局及び地方公安調査局における破壊活動調査機能の充実をかるため公安調査官二百名、合計六百十名の増員が計上されておりますが、他方、大村入国者取容所において取容業務の減少に伴いまして入国警備官等二十四名の減少がありますので、結局、法務省所管全体では差し引き五百八十六名の純増といふことになります。

二つは、名古屋刑務所及び福岡刑務所の位置を変更することとあります。名古屋及び福岡両刑務所につきましては、昭和三十五年度予算において国庫債務負担行為形式による移転の承認を得まして名古屋、福岡市との間に所要の契約を締結し、名古屋刑務所については愛知県西加茂郡三好町に、福岡刑務所については福岡県柏原郡宇美町に新しい刑務所を建設中のところ、昭和三十九年度において完成し移転する運びとなりましたので、その所在地をそれ改めようとするものであります。

第三点は、出入国管理行政を有効適切ならしめるため、八戸市、尼崎市、坂出市に入国管理事務所の出張所を置こうとするものであります。

第三の刑事補償法の一部を改正する

法律案につきましては、すでに国会提案済みでございますので、説明を省略いたします。

第四の下級裁判所の設立及び管轄区域に関する法律の一部を改正する法律案は、市町村の廃置分合等に伴い同法の別表に所要の改正を加えようとするもので、その内容は例年提出しているものと同じであります。一月一日現在で整理し、二月下旬に提案の予定であります。

第五の暴力行為等処罰に関する法律等の一部を改正する法律案につきましては、その内容は第四十三回、第四十四回の国会に提案されたものと全く同一であります。すでに国会提案済みでございまして、その内容についての説明は省略させていただきます。

第六番目は、経済関係罰則の整備に関する法律を廃止する等の法律案であります。御承知のように、経済関係罰則の整備に関する法律は昭和十九年法律第四号をもって制定公布されたものであり、当時戦時下の必要から住宅団体等九つのものについてその役員、職員は罰則の適用についてはこれを法令により公務に従事する職員とみなし、日本勧業銀行等特別の法令により設立された会社、鉄道事業、電気事業、ガス事業その他その性質上当然独占となるべき事業を営みもしくは臨時物資需給調整法その他の経済の統制を目的とする法令により統制に関する業務をなす会社もしくは組合またはこれらに準ずる三十三のものについてその役員、職員がその職務に関連し賄賂を收受しましたがこれを要求もしくは約束したときは三年以下の懲役に処し、よって不正の行為をなしまだ相当の行為をしな

く、検察官が家庭裁判所に事件を送致

かつたときは七年以下の懲役に処する等を内容とした法律であります。後事情の変更に伴い逐次改廢整理が行なわれ、現在経済関係罰則の整備に関する法律のみ適用を受けるものは、商工組合中央金庫、農林中央金庫、信用金庫、同連合会、労働金庫、同連合会、信用協同組合、同連合会、国際電信電話株式会社、日本航空株式会社、電源開発株式会社となり、法務省としてはかねて本法律の廃止について関係省と協議検討を続けてきたのであります

が、今般日本航空株式会社、電源開発株式会社、商工組合中央金庫については、日本航空株式会社法等それぞれの法律において役員、職員について瀆職罪の規定を設けることとし、経済関係罰則の整備を設けることとし、経済関係罰則の整備に関する法律はこれを廃止することとなつたものであります。経過規定として、この法律の施行前にした行為に対する罰則の適用についてはなお従前の例によることとすることは、現に本法律違反により裁判所に係属中のものもあり、過去の改廢の際と同様であります。近く国会提案の予定であります。

第七番目は、刑法の一部を改正する法律案であります。

現行刑法の誘拐罪関係法規の改正をはかるうとするものであります。法務省においては目下刑法の全面的改正作業を進めており、誘拐罪関係規定についても、その改正を企図しておりますが、いわゆる吉田ちゃん事件をはじめ

とし、最近における身のしろ金目的の誘拐事件の頻発、その伝播性にかんがみ、関係方面からも早急にその改正を進めようとするものであります。しかし、その要求もしくは約束したときは、その改正企図しておられます。が、いわゆる吉田ちゃん事件をはじめ

るとともに、その予備についても处罚規定を置こうとするものであります。法務審議会の審議を経て二月中に国会に提出の運びで作業を進めておりますが、現段階における事務当局の案であります。

本法案の適用を受ける少年の交通事件は、一つは、道路交通法第百六条から第百十九条までの罪（ただし第百八十三条第四号及び第百十九条第一項第十一号から第十四号までの罪を除く）、十八条第四号及び第百十九条第一項第十一号から第十四号までの罪を除く）、すなわち、現在検察官が取り扱う道路交通事故中道路における車輛の運転者をめぐって発生するものだけに限定しております。したがって、警察から家庭裁判所に直送される罪に当たる事件や、車輛運転者以外の者の罪に当たる事件は除外されるわけではありません。その二つは、道路において車輛の運転者の犯した刑法第一百二十二条の業務の実情等をもしさいに検討し、目下鋭意作業を進めている状況であります。

第八は、少年法の一部を改正する法律案であります。少年法の一部を改正する法律案は、少年の交通事故の迅速適正な処理をはかるため所要の特別規定を設けようとするものであります。が、いわゆる吉田ちゃん事件をはじめ

らず苦慮しているのであります。少年の交通事件は激増の一途をたどり、そのため関係機関はその処理に忙殺され、資質、環境の調査を行なう余裕がなく、画一的処理に甘んぜざるを得ないのみならず、未済も増加する実情にあり、また、その処分の実態を見るに、世人から、少年の交通事故は野放しにされているとの批判がなされており、この種事件の迅速適正な処理をはかることを主たる目的として少年法等に特例を設けようとするものであります。

本法案の適用を受ける少年の交通事件は、一つは、道路交通法第百六条から第百十九条までの罪（ただし第百八十三条第四号及び第百十九条第一項第十一号から第十四号までの罪を除く）、十八条第四号及び第百十九条第一項第十一号から第十四号までの罪を除く）、すなわち、現在検察官が取り扱う道路交通事故中道路における車輛の運転者をめぐって発生するものだけに限定しております。したがって、警察から家庭裁判所に直送される罪に当たる事件や、車輛運転者以外の者の罪に当たる事件は除外されるわけではありません。その二つは、道路において車輛の運転者の犯した刑法第一百二十二条の業務の実情等をもしさいに検討し、目下鋭意作業を進めている状況であります。

第八は、少年法の一部を改正する法律案であります。少年の交通事故の迅速適正な処理をはかるため所要の特別規定を設けようとするものであります。が、いわゆる吉田ちゃん事件をはじめ

するのを相当と認め、家庭裁判所に送致した事件については少年法がほぼ全面的に適用されることとなります。また、起訴猶予処分は許されない建前であります。三つは、少年の交通事故について、罰金を完納しない場合、労役場留置ができることとともに、少年の特殊性にかんがみ、留置期間を制限することとしております。

以上が本法案の内容であります。少年の取り扱いについては各種の問題点が多く、関係省庁との意見調整にお努力を統けて検討している状況であります。

第九番以下は民事関係法案であります。が、おおむね技術的な改正であります。

まず、遺言の方式の準拠法に関する法律案は、今国会に提出されている遺言の方式に関する法律の抵触に関する条約の批准に伴い、制定しようとするものであります。したがって、遺言の方式の準拠法については、法例によらず、この法律の定めるところによることになります。遺言の現在の準拠法である法例では、遺言の成立及び効力は、その成立の当時ににおける遺言者の本国法により、遺言の取り消しもその当時における遺言者の本国法によることとなっており、ただ遺言の方式につき行為地法によることを妨げないとなつておりますが、この法律案では、遺言が、行為地法、遺言者が遺言の成立または死亡の当時国籍を有した国の法律、住所を有した地の法律、居所を有した地の法律、不動産に関する遺言について、その不動産の所在地法のいずれかの一に適合するときは方式上有効であるとするものであります。すなわ

ち、国際的な交通が便利となり頻繁になつてまいりましたので、遺言の方式に国際性を持たしたということあります。右の基本的な考え方を骨子として、遺言の取り消し、二人以上の者が同一の証書でした遺言の方式、遺言者の年齢、国籍その他の人的資格に基づく遺言の方式の制限等に及ぼして整理をしたものであります。二月上旬閣議決定の上国会提案の予定であります。

第十番目の不動産登記法の一部を改正する法律案は、不動産登記事務処理の合理化及び簡素化をはかるため所要の改正をしようとするものであります。すなわち、抵当権その他の担保権の登記事項中、債権の弁済期の定め及び利息の発生期もしくは支払い時期の定めの登記を廃止すること、保証書通知を所有権に関する登記の申請の場合にのみ限ること、登記義務者に複数すべき登記済証または保証書の登記済みの手続を簡素化すること、共同担保の目的たる不動産に関する権利が二個以上の場合には、共同担保目録を申請人に提出させ、または登記所が作製することとし、追加担保、担保権の消滅等の登記につき、その共同担保目録を利用すること、合併の登記の場合に、合併する不動産の登記用紙中甲区事項欄による所有権の登記をすること、表示の登記のない不動産につき判決もしくは収用により所有権保存の登記の申請不動産の登記用紙中甲区事項欄に合併もしくは嘱託または所有権の処分の制限の登記の嘱託をする場合にも、地積の測量図等の図面の添附を要するものとすることがその要点であります。

第十一番目は、借地法及び借家法等の一部を改正する法律案であります。借地法、借家法については、かねてからその全面的な改正を検討中であります。ましたが、国民の生活に直結する法律案であります。あるだけに問題点が多く、いまだ全面的改正にまで結論を得ることができないのですが、借地借家関係の最近の実情にかんがみ、緊急に改正を要すると認められる点について借地法、借家法、民法、建物保護法に所要の改正を行おうとするものであります。すなわち、

第一 借地法関係の改正の要点は次のとおりであります。(1)建物に関する借地条件の変更に関して、建物に関する借地条件が防火地域の指定、付近の土地の利用状況の変化その他の事情の変更により不相当となつた場合には、裁判所は、当事者の申し立てにより、鑑定委員会の意見を聞き、借地権の残存期間、土地の状況その他一切の事情を考慮して、借地条件の変更その他当事者間の衡平を維持するため相当の処分を命ずることができるものとすること、転借地権が設定されている場合において、必要があるときは、裁判所は、転借地権者の申し立てにより、原借地権についても右の裁判をすることができるるものとする。(2)賃借権の譲渡または転貸に関して、借地権者が賃借権の目的たる土地の上に存する建物を他人に譲渡しようとする場合において、賃貸人が正当の事由がないのにかかわらず賃貸権の譲渡または土地の転貸を承諾しないときは、裁判所は、借地権者の申立てにより、賃貸人の承諾にかわる許可を与えることができるものとします。この場合において、当事者の利益

の衡平をはかるため必要があるところは、裁判所は、鑑定委員会の意見を聞き、借地条件の変更その他相当な処分を命ずることができるものとする。右の申し立てがあつた場合において、貸借人がみずから建物の譲渡及び借地権の譲渡または土地の転貸を受けた旨の申し立てをしたときは、裁判所は、鑑定委員会の意見を聞き、相当な対価を定めてこれを命ずることができるものとする。(三)地代借賃増減請求の場合の特則として、地代または供賃の増減の請求を受けた者がその請求に異議がある場合には、増減の額について合意が成立し、またはその額が裁判所で確定するに至るまで、従前の地代もしくは借賃をこえる額の支払いを留保し、または従前の借賃の返払いを請求することができるものとする。

ノレール等の発達に伴い、地上権に関する特則として、土地の上換言すれば空間も、地下換言すれば地中も、工作物を所有するため地上権の目的とすることができるものとする。その場合、設定行為をもって、他の部分の使用に関し必要な制限を定めることができるものとする。この地上権は、第三者がその土地を使用しましたは収益する権利を有する場合でも、その権利及びこれを目的とする他の権利を有する者の承諾があるときは、設定することができまするものとする。

第四の建物保護法関係では、同法第一条第二項すなわち「建物カ地上権又ハ土地ノ賃貸借ノ期間満了前ニ滅失又ハ朽廃シタルトキハ地上権者又ハ土地ノ賃借人へ其ノ後ノ期間ヲ以テ第三者ニ对抗スルコトヲ得ズ」とあります規定を削除するものであります。近く国会提案の予定であります。

次の商法の一部を改正する法律案は、経済界の情勢に対処するため、緊急に改正を要すると認められる株式の譲渡制限その他の事項について所要の改正をしようとするものであります。

その要綱は、(一)額面株式、無額面株式の変更に對処するため、株主は、定款に別段の定めがない限り、株面株式を発行している場合には、株主は、定款に別段の定めがない限り、その額面株式を無額面株式とすることを請求することができる。その場合において、資本の額が額面株式の金額に發行済み株式の総数を乗じた額を下らないときは、株主は、定款に別段の定めがない限り、その無額面株式を額面株式とすることを請求することができると。資本の額は、額面株式と無額面株式との間の変更により、変更を生じない

い。発行済み株式の額面無額面の別は登記しない。(二)株式の議決権に関して、株主は、二個以上の議決権を有する場合には、これを統一して行使することを要しない。その場合においても、総会に出席して議決権を行使する者は、定款に別段の定めがない限り、一人に限る。なお、この点についても法制審議会において検討をされております。(三)転換社債に関し、転換社債の転換の請求は、定款に別段の定めがない限り、株主名簿閉鎖期間内でもすることができる。株主名簿閉鎖期間内の転換請求により発行された株式の株主は、その期間内は議決権を有しない。会社が議決権を使用する株主を定めるため基準日を設けた場合において、その基準日後の転換請求により発行された株式の株主は、その議決権を有しない。(四)株式の譲渡に関して、株式の譲渡は、株券の交付による。記名株式の移転は、取得者の氏名及び住所を株主名簿に記載しなければ会社に対抗することができない。会社は、記名株式の株主からし出があったときは、株券を発行しないものとする等でござりますが、この点についても法制審議会の部会において検討中であります。(五)新株引受けに関する取扱いは、新株引受けの申請がござり、株主の有する新株引受け権を譲渡できるものとする。等がその骨子であります。二月中ごろに国会提案の予定であります。

最後は民事訴訟法の一部を改正する法律案であります。手形小切手事件の迅速な処理をはかるため、民事訴訟法中に手形訴訟制度に関する規定を設けます。

○後藤義隆君 このたび当法務委員会が行ないました委員派遣視察について、九州班と代表し、調査の結果を御報告いたします。

け、その他これと関連する部分に所要の改正をしようとするものであります。その要旨は、手形訴訟は、手形の支払地の裁判所にも提起することができます。手形訴訟においては、反訴を提起することができない。手形訴訟においては、訴訟の申し出は、文書の提出をもってのみすることができます。手形の表示に関する事実の証明は、申し立てによる当事者尋問によることもできること、手形訴訟においては嘱託による証拠調べを許さないこと。手形訴訟において原告訴を認容する判決については、裁判所は職権で、担保を供しないで、仮執行を行うことができる旨の宣言をしなければならないこと等々でござります。右の規定は、小切手訴訟にも準用することになります。二月下旬ごろ国会提案の予定であります。

最後に、最高裁判所裁判官の退職金の特例に関する法律案でございます。以上をもつて提案の法案の概要の説明を終ります。

○委員長(中山福藏君) 次に、先般当委員会が行ないました検察及び裁判の運営等に関する実情調査のための委員派遣について、それぞれ派遣委員から明を願います。

最近の青少年非行の傾向につき、昭和三十八年度法務省犯罪白書は、非行少年の増加、年少少年犯罪の増加、在校少年犯罪の増加、行為の悪質化、犯罪の集團化などの諸点をあげておりますが、この傾向は、一昨昭和三十七年から昨三十八年にかけての九州四県でもほぼ同様に見受けられます。

これを福岡家庭裁判所における少年保護事件の処理状況からながら見てみると、このような犯罪増加の内容は、道路交通法違反の膨大な増加と関連す

ます。刑法犯中ほぼ過半数を占める窃盗は昭和三十年以後大体横ばいの傾向であり、凶悪犯の殺人、強盗、強姦は昭和三十四年以降は減少している状態にあります。

次に、非行年齢は低下の傾向をたどり、昭和三十四年から昭和三十八年にかけ、毎年の道路交通事件数を除いた保護事件数はさして増減がないのに、十四、五歳の年少少年の占める割合は二%から四%へ上がっており、このうち学生徒事件の占める割合は、中学生は三・六倍、高校生は約一・九倍に増加しております。

これらの諸点は、若干の例外もないではないが、四県におおむね共通して見られる傾向であります。そうして、これについての各地方の対策は、非行集団の解体指導の予防対策に重点を置くもの、道路交通違反事件に試験観察制度を取り入れるもの、保護観察に補導委託制度を採用し好成績をあげるものなど、それぞれ重点の置きどころに特色が見られます。いずれも第一線施設の責任者の方々の熱意がうかがわれ、また、どこも一様に予算不足を嘆く声が聞かれました。

青少年非行対策運営の実をあげるた

めに、現在各地に設けられている青少年の施設面から見ますと、それぞれの府舎にも、職員の宿舎にも、不満足な点が多い。たとえば、福岡地方裁判所本庁舎は、明治二十一年、当時の条約改正に備えてつくられ、外觀こそ洋風のモダンな木造一階建てであるが、全体にゆるみがきており、また、冷暖房も設備しようがないほどであります。中でも、交通事故事件の即決法廷は、府舎の一隅の二階に設けられておりますが、手狭で流通が悪く、事件の能率的

處理が困難な状況にあります。これについては、且下福岡高等裁判所、同地方法裁判所、同簡易裁判所の合同府舎新設計画が進行中で、六階建てにすることで文化財保護委員会との話し合いも

ともに、少年事件の家事審判に際し、検察官の立会権、抗告権の保有、検察官に先議権を認めること、罰金刑の未納についての成人後の換刑処分適用等の見解が述べられました。

家庭裁判所側としては、これら当面の対策としての刑事訴訟手続重視には消極的態度を示し、少年法が青少年対策全般に基礎を置くものとして、これが適用には常に高邁な見地にあって、その解決に資するため、現行法制の育成に前進すべきものとしているようあります。

なお、保護観察官の事務担当量は、年間五十件ないし八十件が限度であるようですが、現実は保護観察及び環境調整事件のみでも二百件から四百件をこえ、本来の責務は果たし得ない実情にあります。保護観察の機能を十分に發揮させるため、保護観察官の大量の増員が要望されています。

第二、視察施設の營繕の状況。

ると思われるとするもの、また、一般に道交法事犯については少年法の適用を除外すべきであるとするもの、この種事犯については少年についても一部交通切符制を実施しているが、手続が繁雑で、成人のそれに比して検察庁から家裁を経由するという過程を経ているので、検察庁、家裁の両方から呼び出され能率が阻害され、他の非行性ある者との接触の機会を多くし、一般的にいって少年に対する交通切符制は適当でないとするものの、道交法事犯の増加については他の犯罪と同様な前科の取り扱いは適当でないとするものなどあります。

○稲葉誠一君 それは形は自発的に来たにぎまっていますよ、引っぱってくらる權限はないのですから。感謝状を差し上げるのか表彰状か私よく知りませんけれども、新聞なんか写真入りで出ておりましたけれども、古川さんはあれじゃないですか、そういうふうな東京へ来てくれと言つてもおれは行かないぞと言つたのじゃありませんか。

そうしたら、あわてて地元の警察者の者が古川さんのところへ行って、三拝九拝して、こういう手はずになっているのだからぜひ上京してくれと、こう言つて頼んだのじゃないですか。じゃどうなつているのなら、それじゃようがないから行こう、こういうことになつて東京へ来たのじゃないですか。

それは、古川氏のほうに誤解があつたかもしれませんよ、本件の捜査全体に関連して。いまあなたが言われたように、警察のやつていたことが古川さんに対してもう事実じきないです。その不満がますけれども、とにかく警察のあり方にわかつていなかつたかもしません。そういう点は確かにあつたと思いつつ、古川氏自身が非常に大きな不满を持つておつたということ、これはもう事実じきないです。その不満がどこからきていたかということは、これはまあ別個の問題としても、不満を持っていたことは事実ですよ。だから、あなたに、感謝状の表彰式を終わって十分間時間をくれと言つて、古川氏はいろいろな不満をあなたにぶちまけたんでしよう。それは事実でしょう。

そこで、なぜそういう不満が出たかということなんですよ。これはあなたはどういうふうにお考えですか。誤解

があつたというのですか、いろいろな行き違いがあつたというふうにお考えでしょうか。

○國務大臣(早川崇君) 根本の誤解は、警察当局の、それが眞犯人であるという断定にひまがかりました。御承知のような現在の人権が重んぜられる世の中であります。それと、そういう連絡があつたら直ちに迅速に逮捕と

いうことに踏み切つてもらいたいといふ気持ちはあつたでしよう。それを逮捕できて、正月早々で、取り逃がしたというのではないから、結果的には非常によかっただけですけれども、その点において、實際犯人と思つて泊めておられる恐怖という面からみると、現場の警察官が古川さんにとってはもの足らないという気持ちは、私は十分わかると思います。そういうところからいろいろ不満が出たと思うのでありますけれども、私は警察当局のあの措置は百点満点だと決して思いません。なお今後改善すべきいろいろな点があるうと

木葉巡査というものは本署の鑑識係でございまして、しかもちょうどその日は当直宿直であつたわけです。本人はいかつたわけですが、そこにおいでになつて、そこから電話で本署に連絡があり、木葉巡査の報告に基づいて刑事課長が非常招集すると同時に、早く集まつた順から外張りをした、そういう報告に相なつております。ですから、外張りをしましたのは一番初めの五名でございますが、それが到着して外を固めましたのが一時半ころ、その十二名が相当おくれて最後は二十一名との四名が一時五十分ころ、あと

木葉巡査といふては、週刊誌あるいは新聞紙等で相当報道されておりますので、ある程度御承知だと思います。○政府委員(江口俊男君) お答えいたします。

捜査の概要については、週刊誌あるいは新聞紙等で相当報道されておりますので、ある程度御承知だと思います。○國務大臣(早川崇君) 捜査の実務上のことですから、警察廳長官から……。○政府委員(江口俊男君) お答えいたします。

○稲葉誠一君 捜査の実務上のことですから、警察廳長官から……。○政府委員(江口俊男君) お答えいたします。

うちには張り込んだわけでしょう。そのうちに張り込んだわけですか。いろいろな張り込みの指示はどちらかでありますか。だれがどこでどういうふうに指示を出したのですか、張り込むと

いうことについて。

○稲葉誠一君 その張り込み指示は、うちの中へ入つて張り込めという指示をしたんじゃないですか。ところが、現地では内部へ入らないで外張りといふようなことで張り込みをやつたわけでしょう。そのところを私は聞いているわけです。私の質問のしかたはそ

ここまでまかく聞かなかつたのです。が、内部に入つて張り込めといふのはどういうところから出でてきたのですか。そこがはつきりしないんですね。

○政府委員(江口俊男君) 私の報告を受けおりました際におきましたは、署のほうから県警本部の捜査一課長に連絡して、その連絡を受けたものですから、捜査一課長が内部の張り込みをやれという指示をいたしたのであります。

○稲葉誠一君 そこら辺のところは、これは捜査のあとで判断してみると、県警の本部で状態を正確につかんでおらなかつたということにもなると思いますが、それはいまここでは問題にしないんですが、そこで張り込んでもおらなかつたといふことです。おおつた警察官が古川さんのうちに行つて部屋のガラスをノックして、そして古川さんに会い図したんですね、張り込んでおるという。それは午前四時でしよう。どうして午前四時になつたですか。そこが一つの何といふか問題みたいになつてくるところですがね。朝の四時まで一体警察官は何をしておつたのか。さつぱり連絡がないといふわけです。現在西口と古川さんとが一諸にいるが、朝の四時まで警察のほうから中に入つておつたといふことかわかつたといふのですね。そこはどちらかであります。近藤弁護士といふ紹介状を持っておりましたので、東京にす

ぐ連絡をいたしまして、おのののうござりまするし、近藤弁護士といふ紹介状をも、現実と内部に張り込みをしなかつたんでしよう。

○稲葉誠一君 内部といふのはどこがなかなかないわけですか。私も捜査の経験があるからよくわかりますけれども、そういうことじやなくて、もっと違つた面でのこれは問題があつたわけですよ。それはこれからお聞きしていきますけれども。

○稲葉誠一君 建物の中を内部かちょっとはっきりしないけれども、現実と内部に張り込みをしなかつたんでしよう。そこで、それならば、それはやつておりません。

○政府委員(江口俊男君) 建物の中を内部かちょっとはっきりしないけれども、現実と内部に張り込みをしなかつたんでしよう。そこで、それならば、それはやつておりません。

○稲葉誠一君 県警の捜査一課長が内部の張り込みをしろと言つたのは、どういうふうな検査の一つの必要上というか、証拠の判

なかつたのですか。古川さんに張り込んでおるということを連絡しなかつたのですか。

○政府委員(江口俊男君) 刑事局長か
ら……。

○稻葉誠一君　それは現地の状態があ
思いますが、そのような状況で四時にな
なったということをございます。

りますから、それはあなたのほうで言われることもそれとすればわかるわけですが、それが一つは古川さん非常に非常

に何といいますか不安感というものを感じます。強く与えた原因になつてゐるわけです。それが一つは警察に対する不信が、そこから出てきたとも考えられるわけですが、それよりも、むしろ問題は、本

件は古川さんが現実に逮捕した。最終的な逮捕は警察官がしたにしても、逮捕の中心的なものは古川さんがした。警察官がしなかったわけですね。そこから、警察のほうでは、まあ率直にいえば、自分たちのほうでつかまえたつたでしよう。それができなかつたことからくる警察のおもしろくないという考え方、これは人間ですから持つたと思うのですが、それがその後のいろいろなことにあらわれてきているんじやないですか。そこにいろいろな問題点があとから出てきたのじゃないですか。私はそういうふうに考へるんです。

そこで一つの問題になつてしまひますのは、あとで警察の者が古川さんに対する対して、張り込みの問題で、外張りではなくて、あそこは三棟あるそうです。が、西口のいたほうにはうち二名、それからそうじゃないほうの古川さんのか。だから、警察のほうとしては、自分分のほうの何か手柄にしたいと言うと

語弊があるかもしれません、あとで
いろいろな非難を受けるから、だから
内部に張り込んでいたということにして
くれということを古川さんに頼んだ
んじやないですか。それはどういうふ
うに調べておりますか、あなたのほう
で。

○政府委員(江口俊男君) 率直に申し
上げますが、実は、私のほうに最初に逮
捕したという報告が参りましたときにし
も、いま先生のおっしゃったような報
告が来たのです。どういうふうに
にして逮捕したかということについて
は、内張りを四名でやつておったとい
うこと、これはりっぱな、まあ同じく
逮捕するについても百点満点の逮捕を
やつたもんだというふうに私は非常に
喜んだわけでござりまするけれども、す
ぐそれから訂正が参りまして、あれは、
実はそういう指示をしたので、そうした
ものと県本部のほうでは考えておった
のだけれども、実際は内張りはやらず
に、外張りでやつたのだという、その
日のうちでございましたが、報告が参
りました。それで私は「私は」というよ
りも、われわれ関係者は、おかしいじや
ないかという気持は持ち続けまして、そ
の後も内張りをしたような工作をした
のじゃないかということにつきまして
は再度にわたって調査方を指示しまし
て、管区からも参りまして調べました
けれども、いや、そういう事実はな
い、内張りはしなかったけれども、頼
んだというようなことはないというふ
うになつておりました。しかし、先ほ
どの大臣と十分間お会いになつたとい
ふことを私も知つておりますが、どう
も特に古川さんがそういう事実のない
ことをおっしゃる必要もなければ、つ

くりごとを言うことはありますね。ほめるとかほめないとかいうことは別問題として、あります。まあのことをもう一度よく調べたいということで調べてみましたら、そういうふうに古川さん自身に頼んだだけではありません。ということはないようですけれども、そういうふうにとられる言動が皆無じゃなかつたというような印象を現在受けています。というのは、つかまえました翌日でございましたか、木葉巡査というの立願寺の昔の派出所あとに住んでおりまして、それが一番近いところでございますが、これが古川さんの家に行きました、協力を感謝いたしましたと同時に、古川さんの奥さんに対して、実は本部のほうからは内張りをせいといふ命令を受けておった。だけれども内張りができなかつた。いま事局長が申し上げたような理由じゃございましょうが、やらなかつた。だから、あとでいろいろ話が出るかもしれないけれども、内張りをしておつたようふうにしてくればありがたいといふような意味のことをやはり言つたらしいという報告が、実は一昨日でございますが、最後的に参つているようになりますが、次第でござります。

いつもりでしたが、それがカンカンにおこった一つの原因ですね。

それで、もう一つあるんじやないですか。それは、古川氏が、西口がいるので、家族を集めていろいろ二階で対策を講じたわけです。それを、いかにも古川氏がみな家族を集めて西口を逮捕する対策を練れといふうに、警察が命じたんだ、指揮したんだ、こういうふうに警察のほうでは発表したらしいですね。あるいはそれとれるよなことを発表したらいいかといふさんに言わせれば、そんなことは警察の指揮は受けないんだ、自分のほうで西口をどうして逮捕したらいいかということを一室に家族を集めているいろいろ相談したのだ。それをいかにも警察のほうが古川さんを指揮してそういう態度をとったんだということを警察が言うからというので古川さんおこったのじゃないですか。そこら辺は聞いていませんか。

にすべき点がたくさんあるのじゃないかと私は考えるんですが、この事件の捜査全体を通じて、反省すべき点があるとか、あるいはこういう点がよかつたとか、そういうことがあると思うんです。警察としてはこの点はどうですか、これは公安委員長どうです、そこら辺まで考えてないですか。

○國務大臣(早川崇君) これは犯人が逮捕できたからまだよかつたのですが、万一そういうことによりまして逆の目が出たとするところは非常に相すまない事件になるわけでありまして、吉展ちゃん事件の、少しおくれたためにつかまらなかつた、そういう経験を常に反省して、要は、警察官が十分な责任感と、しかも迅速機敏に処置するということ。しかし、同時に、いまの法制下におきます人権尊重という制約をかみ合わせながら处置しなければならない。そういう意味におきましては、今後の警察の捜査あるいは犯人検挙についての非常に貴重な、何といいますか、教訓でもございますが、御指摘のような点を十分警察庁としても検討し、全国の警察官の今後の捜査の教訓にいたしたいと思っております。

○福葉誠一君 それは国家公安委員長の言わるのは一般論で、それはそれに違いないのですが、要するに、本件の捜査から、今後の広域捜査と、あるいはそれに伴うものは何かないのですか、警察庁のほうで、長官なり刑事局長、何かありませんか、もう少

○政府委員(日原正雄君) お答えいたしました。
私どもは、この事件を通じて、さらに将来捜査をよりよくするために、從来の捜査のどこに欠陥があるかということを検討して参りたいと思っております。全くお話をのとおりで、今後広域捜査を推進していく上においてちょうどかかるこうの事件でございまして、なぜ早くつかまらなかつたか、また、逮捕の際の問題については、相手方の保護という面ももう少し重要視していく方法がなかつたかどうかというようなことについて検討する予定でございます。ただ、まだ西口の捜査がようやく福岡の事件、それから静岡の事件が終わりまして、これからようやく東京の事件にかかるてくるわけでございます。その間における逃走経路をずっと明らかにしまして、私どもの捜査の欠陥というのは一体どこにあるか、よりよくするためのいろいろな検討をいたしてまいりたいと考えております。

ですが、私どもは先ほど言ったような方針でござりますので、その中で一々裏付けをとりまして、われわれとして反省すべき点は反省していくという方針でいるわけでございます。

ただいままで調べましたところでは、まず最初にお話のありました逃走中交番に拾得物の届け出をしたときには、手配写真がはってあつたが警察官に怪しまれなかつたという点でございますが、これは、調査しました結果、そのような事実がござります。現金など入つておりますハンドバッグを届け出している事実がござります。ただ、この時点では、これは十一月二十一日の午後のことなどでございますが、警察庁が西口の特別手配いたした当日の夜間でございまして、まだ各府県警察が特別手配の措置をとつておりません。したがつて、拾得物の届け出を受理した警察官が西口彰であることを看破し得なかつたわけでございますが、この際に特別手配の写真も派出所には掲示されていない時期でございました。

それから旅館に投宿して警察官の調査を受けた、これは名古屋だと言つておりますが、女中にチップを与えて発見を免れたというようなことも言っておりますが、これは、調査いたしましてところ、十一月二十九日の午後九時から翌日の午前九時ごろまでの間のこととでございますが、名古屋市の中村区の福住旅館に近藤善孝と称して投宿していた事実がござります。しかし、当人は、同旅館に対しまして調査も行なつておりませんし、それから女中もそういうようなことは言つておりませ

を受けたがうまく免れたということを言つていいようでございますが、これも現在までに調査したところでは真偽不明でございます。

○**稲葉誠一君** いまの最初の拾得物を届けたというときにその派出所に手配写真をはってなかつたといふんです
が、それはまだ特別手配になつていなかつたんですか。

○**政府委員(日原正雄君)** ちょうど届け出る日が十一月二十一日の午後でござりますが、特別手配をいたしましたのは十一月二十一日で、二十二日以降特別手配の措置がとられているわけでござります。

○**稲葉誠一君** それでは、西口事件の問題については、また別な機会にいろいろ聞くこともあると思いますが、いま、他にいろいろな重要な未解決事件がたくさんあるわけですね。吉展ちゃんの事件とか、にせ札事件とか、草加次郎の事件とか、バラバラ事件とか、いろいろありますね。現在どういうふうになつておりますか、差しつかえない範囲で述べていただきたいと思います。

○**政府委員(日原正雄君)** いずれも犯人がまだ未逮捕でございまして、鋭意捜査を続けている最中でございますが、まず、最初の吉展ちゃん事件でございますが、これは捜査の経過はほとんど御存じだらうと思いますので、現在の捜査状況だけ申しますと、これにつき

だきまして、情報件数が一万一千件ぐら
いございました。その中で容疑者を指名
しております三百四件のほかに百五十八件
につきまして裏づけ捜査を行なつてお
ります。ただ、犯人は、電話の声から
東北あるいは北関東出身、それで相当
年配の男、こう推定されるだけでござ
いまして、このほかに捜査の手がかり
となるものがございませんので、下谷
北署に引き続き捜査本部を置きました
て、六十五名の陣容で先ほど申しまし
た情報の裏づけ捜査を行なうと同時に
、現場を中心として広範な区域にわ
たってじみちな捜査を続行中でござい
ます。

それから草加次郎の連續爆発事件の
ことでございますが、これも途中の捜
査経過は新聞で大体御存じだと思います
が、現在の捜査状況を申しますと、現
在、捜査本部では、犯人が爆発物ある
いは脅迫状を郵送いたしました下谷郵
便局管内を中心とする地取りの捜査を
実施しております。なお、容疑者とし
て少年をほかの容疑で逮捕取り調べ
おります部面もございますが、一応現
在捜査の主体を捜査四課から一課に移
しまして、「二十七名の要員」でもって捜
査を続行中でございます。

それからラバーラ死体の事件のこと
でございますが、これも十一月十八日
に名古屋で両足、それから十一月十九
日に大阪で胴体、ことしに入りまして
一月二十四日に両腕が出て参りました
た。これは両足が岡山県のナシ箱にべ
ビー毛布それから薄葉紙多数がつぶん

エチレンの袋、それからカシミロン製の長袖シャツ、それから薄葉紙多数でつぶんで荒なわをかけてある。これは結局同一死体ということになり、それから本年に入りまして指紋もとれたわけでございます。全国に手配いたしまして、家出入、行くえ不明者、それから犯罪逃亡者等について、おきゅうその他身体特徴の身元割り出しの捜査を進めてきたわけであります。この間全国の刑務所から出した者につきまして、刑務所の協力を受けて、身体特徴資料の照合も実施いたしました。また、指紋につきましては、警察保管の指紋資料と対照したわけであります。が、該当するものが発見できません。現在引き続き捜査中でございます。

それから偽造紙幣の関係につきましては、三百四十三枚発見されておるわけであります。これは使途、もの、場所につきまして、行使面、技術面それからの情報面から全国的な捜査を進めています。でございますが、まだ容疑者を確定するに至っておりません。今後の行使に備えて、行使直後ににおける民間の早期届け出を促進するために広報活動を徹底する、また、その届け出に即応できる捜査態勢を固める、同時に基礎調査の面を進めていくという両面で現在鋭意努力中でございます。

○福葉誠一君 それじゃ、法務省関係をちょっとお尋ねするんですが、古川さんが福岡の刑務所の教説師をやつていたんですが、これは今はどうなっているんですか。いまだも教説師になっているんですか。その後どうなっていますか。

○國務大臣(質屋慶宣君) まだ願いしております。

○福葉誠一君 まだ願いしておりますといふのは、形だけお願いしているので、実際はちっともお願いしていないのでしょうか。やめてくれと言つたんでしょう、はっきり言うと。

○國務大臣(質屋慶宣君) それは、ある特定の死刑囚に対してちょっとやめてください。こういうことになつてしまつて、それ以外には別にやめてもらうということになつていなかつてあります。

○福葉誠一君 それは、その刑務所に農田という教育長がいるわけですね、この人が古川氏に対してやめてほしいということを言つたのじゃないですか。そうしたら、松本所長は、そういうことは言わなかつたとあとで言つている。農田という人ははっきりやめてくれと言つたのでしよう。そうでしょう。

○國務大臣(質屋慶宣君) 私が承知しておりますところは、一般的に教説師をやめてくれというのではなく、特定の死刑囚に対してやめでもらう。それで、そのほかにはやめてもらつたと承知しておりません。

○福葉誠一君 それは、特定の死刑囚というのは西と石井という二人で、いま再審請求していますね。再審請求しておる二人の死刑囚だけのことをやめ

てくれと言つたのではなくて、死刑囚のことは全部やめてほしいというふうにこれは言つたのか、あるいは古川さんはそういうふうにとつていますね。とにかく豊田という教育部長はやめてほしいということを言つた、全部の死刑囚に対する教誨をやめてほしいといつたことだとすると、こういうふうに受けとっているわけですね。だから、その後、実際はあれじやないですか、教誨師としての面会はさせてはいらないじゃないですか。この二人だけのことではなくて、全般的な死刑囚に対する教誨師としての面会をさせていないでしょ。

○稻葉誠一君 その点も古川氏の言ふ
のと非常に食い違っているわけですか
ね。この前の法務委員会で小宮氏が質
問したんですが、あの速記録を見て古
川氏はカンカンにおこっているわけです
す。国会というのはそんなうそを言つて
のかといつて法務省の答弁を非難して
いる。これは意見の食い違いといふこと
か、やりとりが十分伝えられなかつた、
た、こういう点があつたかもしれないま
んけれども、とにかく憤慨しております
ですね。

それは別として、そうすると、なぜ
二人の死刑囚——西と石井、この教諭
師として古川氏にやめてくれ、遠慮して
てくれということを言つたのですか。

○政府委員(大澤 邦君) 刑務所で死刑
刑確定者に教誨をお願いいたします
ゆえんのものは、一面死刑確定者の信
教の自由の保障という面がございます
と同時に、死刑確定者につきましては
その者的心情の安定をはかるうといふ
宗教家の教誨をお願いするわけござ
ります。われわれとしまして、刑務所の
としましては、判決の内容と申します
か、判決はあくまでも真なるものとし
ましてその執行という面についてわれ
われが刑務行政を行なつてゐるわけで
ございます。さような意味合いから死
刑確定者については宗教教誨をお願い
しているわけでございます。ところが
が、古川さんは、西外一名の者につき
ましては、彼らは無罪であるとうふ

うにお考えになりまして、その命を奪われることになります。おうといふ人間的な愛から再審活動をみずからなさり、他に働きかけておられるということを新聞紙等で承知をなさります。したがいまして、われわれとしまして、刑務行政の面につきまして、判決はあくまでも正当なものとしまして刑務行政を行なつておるわけですが、古川さんは、これは無罪である、判決は間違つておるのであるのだといふ別個の立場から死刑囚に働きかけられるということになります。と、刑務行政とちぐはぐなことに相なるわけであります。刑務所としてお願いしております立場の違う方に刑務行政の一翼である心情安定という面をお願いするの説という前提が違つてくるわけなんですね。あります。刑務所としましては、さとうな立場の違つ方に刑務行政の一翼である心情安定という面をお願いするの川さんが別個の人格としまして西らに對する再審活動をなされることにつきましてましては、われわれはこうも意見を差しはさんだ点はございません。

れている。そんなことを言つたら教諭の方はおこるかもしませんけれども、あなたのいまの答弁を聞きますと、そういうふうに聞こえますね。心の安定、死刑が確定しているんだから早く死刑を受けるように、あきらめるように死刑囚を教諭師が説得してくれ、これが教諭師の役目であるかのようにちよつと聞いたんですが、そういうものですか、一体教諭師というのには。どうもおかしいな。何ですか、心情の安定というのは。

○國務大臣(賀屋興宣君) 一人の人に對してほんとに悟るための教諭であるうと思います。早く死ぬことに対するあきらめろということではないと思ひます。

○稲葉誠一君 だけど、結局、結論としては同じことになるのじゃないですか。そういうふうなことで、一本本質的に教諭師の役割は何かね。それが法務行政の中、どういう役割を持つのか、私はたいへん疑問ですが、きょうはやりません。これはゆっくり研究しますがね。いろいろ例を調べます

が、いずれにしても、古川さんが「人の死刑確定者の無罪を訴えておるわけです。再審の申し立てもしておる。これに対しても非常に大きな運動が起き上がつた」ということで、それで教諭師をやめろということ、これはどちらも割り切れないんですが、いまここであなたに答弁を求めてありますから、本質的な問題をよく研究してからあらた

めてこの教諭制度全般の問題として質問をします。きょうはこれで私の質問は終わります。

○委員長(中山福蔵君) 本日はこの程度にとどめまして、これをもって散会いたします。

午後零時十二分散会

一月三十日予備審査のため、本委員会に左の案件を付託された。

一、裁判所職員定員法の一部を改正する法律案

裁判所職員定員法の一部を改正する法律案

裁判所職員定員法(昭和二十六年法律第五十三号)の一部を次のようにする。

第一條の表中「一、二〇五人」を「一、二二〇人」に、「五三二人」を「五七二人」に、「七一〇人」を「七五人」に改める。

第二條中「一万六百七十三人」を「二万八百八人」に改める。

附 則

この法律は、昭和三十九年四月一日から施行する。

一月三十一日本委員会に左の案件を付託された。

一、戦争犯罪関係者の補償に関する請願

一、福岡法務局芦屋出張所存置に関する請願

第三部 法務委員会会議録第一号 昭和三十九年二月四日 [参議院]

又は一時恩給(百八十四人)を支給され、実質的には補償を受けていると考えられる者もあるが、前職が恩給公務員でなかつた者については全然補償がなされていない。前職が恩給公務員であつても拘禁期間を全然加算されない者もあり、この点も不均衡がある。服役者には当然労銀を支払われるべきものである。

逮捕にあたつては日本刑法ではまつたく夢想だにしない財産の差押えをも受け、そのため留守家族の生活も破壊され、その精神的物質的損害は実に

じんなものがあつた。

この損害に対する補償はそれぞれ関係連合国との刑事補償に関する法規により

おののその国に対し請求すべきところ、日本は平和条約第十九条においてこの種請求権の放棄を約したのであるから、日本政府は当然その国に代わり刑事補償をなすべきである。

三、戦争犯罪関係者に対する補償

三、戦争犯罪容疑者として指名逮捕され、果鷄に抑留(一部はさらに外地に移送)され取調べを受けた

のち、不起訴となりあるいは無条件釈放となつた者及び裁判において無罪となつた者(合計千四百人)

に対する補償を刑事補償に準じて実施すること。

刑死者及び既決拘禁中の死亡者に対する補償があるのに、未決拘禁中の死亡者に対するはなんらの補償もなされていない。

戦争裁判有罪服役者三千七百四十七人中には、拘禁期間の一部又は全部を恩給公務員としての在職年数に算入する

ことにより普通恩給(三百七十一人)

業を着々と推進し、その完成も間近に

せまつて、また、北九州百万都市に隣接し、そのベットタウンとして、あるいは、観光保養地として飛躍的に

発展するため国民宿舎の建設や住宅建設と住宅団地の造成に莫大な経費と労力とを傾注しているおりから、必然的に今後ますます当出張所の事務量を増大し、かつその存在の意義と価値とをたかめるものと考える。

三日受理

三月三十一日本委員会に左の案件を付託された。

一、福岡法務局芦屋出張所存置に関する請願

一、戦争犯罪関係者の補償に関する請願

一、福岡法務局の事務合理化のための統合計画を中止させ、芦屋出張所の存置を

実施すること。

福岡法務局の事務合理化のための統合計画を中止させ、芦屋出張所の存置を

実施したいとの請願。

明治二十一年芦屋町に設置されて以来

七十有余年町民に利用されてきた福岡

法務局芦屋出張所が、今回事務合理化

実施のため水巻町に統合移転される

ことであるが、このことは芦屋町民の便益を奪うばかりではなく、町行政の将来の計画に反するものである。

芦屋町は、現在鉱害復旧のための大

一、青少年凶悪非行、少壯者狂暴犯行絶滅法制定に関する請願(第一二三六号)

三日受理

三月三十一日本委員会に左の案件を付託された。

一、青少年凶悪非行、少壯者狂暴犯行絶滅

法制定に関する請願

一、青少年凶悪非行者全員の狂暴凶悪犯として判決を受けた者

三、青少年以上の狂暴凶悪犯罪者全員。

青少年その他の狂暴凶悪性絶滅の各種方途が公認されているにもかかわらず、なお徹底をみないのは現行法律が

不備のためである。すみやかに少年法を改正し、単独法で当該者に「フロンタル・ロボットミー」を強制執行しうる法

規の確立を切望する。(参考書類添付)

二月三日予備審査のため本委員会に左の案件を付託された。

一、刑事補償法の一部を改正する法律案

刑事補償法の一部を改正する法律案

刑事補償法の一部を改正する法律案

刑事補償法（昭和二十五年法律第一号）の一部を次のように改正する。

第四条第一項中「二百円以上四百円以下」を「四百円以上千円以下」に改め、同条第三項本文中「五十万円以内」を「百万円以内」に改め、同項ただし書中「五十万円」を「百万円」に改める。

附 則

- 1 この法律は、公布の日から施行する。
- 2 この法律の施行前に無罪の裁判又は免訴若しくは公訴棄却の裁判を受けた者に係る補償については、なお従前の例による。